

DEUDA Y BAJA RECAUDACIÓN ACOTAN PIB

# Limitado, el espacio fiscal para el gobierno de AMLO: Moody's

El problema no está en el tamaño de la deuda; preocupan los ingresos que son pocos, la participación del petróleo en éstos ha disminuido

Elizabeth Albarrán  
EL ECONOMISTA

EL GOBIERNO de Andrés Manuel López Obrador contará con un espacio fiscal limitado ante la baja recaudación que registra y el nivel de endeudamiento, consideró Alberto Jones Tamayo, presidente y director general de Moody's de México.

“México es de los países que menores ingresos tributarios registra respecto al Producto Interno Bruto (PIB), lo que le da un menor margen de maniobra (...) Incluso se encuentra por debajo de países como Perú y Colombia”, expuso al participar en el 10 Foro Nacional de Infraestructura del Instituto Mexicano de Ejecutivos de Finanzas (IMEF).

Por el lado del endeudamien-

**50%**  
**DEL PIB**

representa la deuda del gobierno federal considerando la de Pemex y CFE.

to, dijo que sólo la parte del gobierno se ubica en alrededor de 33.7% del PIB, “el problema no está tanto en el nivel de endeudamiento, sino que el tamaño de los ingresos es poco, sobre todo en un momento en que los ingresos petroleros son menores”.

Indicó que, si bien los precios del petróleo han repuntado en los últimos meses, ante la baja producción petrolera, claramente no será Petróleos Mexicanos (Pemex),

quien pueda proveer de ingresos al gobierno federal.

Luis Foncerrada, presidente de True Economic Talks, explicó que el espacio fiscal son los recursos que tiene un gobierno para gastar en programas sociales o nuevos proyectos, adicional a los gastos que tiene comprometidos como el pago de pensiones, el costo financiero de la deuda y participaciones.

Sin embargo, advirtió que con los compromisos mencionados y con el nivel de deuda que deja la actual administración, el siguiente gobierno no tendrá la posibilidad de asumir más deuda.

“La deuda del gobierno federal junto con la de Pemex y CFE está cercana a 50%, esta deuda es excesiva para un país que recauda poco; entonces, no hay cancha para en-



**Andrés Manuel López Obrador,** presidente electo. FOTO ARCHIVO: NOTIMEX

la de Ciencias Sociales y Gobierno del ITESM, consideró que otro tipo de gastos que tiene comprometido el gobierno federal son los que se destinan a sectores como salud y educación.

“Tenemos un espacio fiscal de alrededor de 7% porque también debemos considerar el pago de pensiones y los recursos a estados. Entonces, de cada peso disponible con el que cuente el gobierno, 0.7 centavos serán para sus proyectos”.

Por ello, indicó que necesariamente se tendrán que buscar alternativas para tener recursos que ayuden a impulsar los proyectos en infraestructura.

“Se podrían apoyar en las Asociaciones Público Privadas porque el espacio es muy limitado para un programa de infraestructura, pero habrá que esperar a que se entregue el Paquete Económico”.

Con respecto a las inversiones en infraestructura que se tendrán en estados y municipios, abundó en que la mayoría del gasto provendrá de la Federación, por lo que no cree que se tengan que endeudarse para invertir en tantas obras.

Finalmente, Carlos Serrano Herrera, economista en jefe de BBVA Bancomer, coincidió en que, ante el incremento de las pensiones y el pago del servicio de la deuda, el gobierno tendrá menos espacio fiscal.

deudarse”, dijo en el panel “Estabilidad macroeconómica”.

Fausto Hernández, experto en finanzas públicas y director de Investigación de la Escue-